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Visita presidencial  
de buenas noticias

La visita que el 
pasado sábado 
hicieron al puer-

to de Guaymas, tanto 
el presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor, como la presi-
denta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, 
donde fueron recibidos 

por el gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño, fue de puras noticias buenas, ya que 
por un lado se inauguraron algunas obras, 
a otras se les dio el seguimiento adecuado, 
pero además la futura presidenta de nues-
tro país, estableció algunos compromisos 
con el mandatario estatal que tienen que 
ver con el progreso y el desarrollo de nues-
tra entidad y sus habitantes.

El respaldo y el buen ánimo se hicieron 
patentes en el evento, tanto para el man-
datario nacional, como para la presidenta 
electa y claro, sin quedarse abajo las sim-
patías para el gobernador del estado Al-
fonso Durazo Montaño.

En un ambiente de fiesta se inaugura-
ron obras de gran impacto en el desarro-
llo económico que convierten a Sonora en 
la puerta logística del Noroeste del país. 
Y es que dentro de las obras inauguradas 
contamos tres tramos de la carretera Gua-
ymas-Chihuahua, muelle 1 del Puerto de 
Guaymas, Almacén de minerales. Además 
el circuito ferroviario del puerto, Patio de 
la Marina Turística de Guaymas, Avenida 
Aquiles Serdán, Plaza Tres Presidentes y 
Aeropuerto de Guaymas.

Pero además, le decíamos que la pre-
sidenta electa ratificó su compromiso de 
garantizar la continuidad de obras de gran 
impacto, que tienen que ver con el Plan 
Sonora de Energías Sostenibles, que im-
pulsa decididamente el gobernador Alfon-
so Durazo Montaño.

Entre los proyectos pendientes se en-
cuentran el Ferrocarril del el Sur hasta No-
gales, Carretera Bavispe-Casas Grandes, 
ampliación del Puerto de Guaymas hasta 
Empalme y obviamente la continuación 
de la carretera Guaymas-Chihuahua.

Otra manifesta-
ción de UUH en 
contra de CFE

El líder de la Unión 
de Usuarios de Her-
mosillo, Ignacio Peina-
do Luna, dio a conocer 
que ante los efectos tan 
negativos que ha te-
nido la última medida 

tomada por la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), el próximo 31 de Agosto se 
ha programado una manifestación masiva 
de usuarios en la capital del estado, para 
exponerle a la paraestatal todos los per-
juicios que le hizo a miles de usuarios con 
la medida de reducir los tiempos para el 
pago en efectivo, y el resto del tiempo lo 
pueden hacer solamente con tarjeta.

Dijo que esta es una medida que atenta 
contra los derechos de los usuarios de pagar 
en la forma que les parezca más cómoda y 
funcional, pero que quiten urgentemen-
te esas restricciones de no poder pagar en 
efectivo las 24 horas del día, toda vez que la 
gente se acomoda en sus tiempos y en sus 
formas de pago para liquidar el recibo de 
energía eléctrica. Invitó a la población en ge-
neral a que asista a esta manifestación en la 
que se esperan miles de usuarios, a los que 
les perjudica esa forma de restringir el pago 
en efectivo de la energía eléctrica, por lo que 
se le pedirá a la CFE que dé marcha atrás en 
esta medida.

 
Rechaza Beltro-
nes dejar al PRI

El senador electo 
Manlio Fabio Beltrones 
Rivera, descartó que 
dentro de sus proyec-
ciones esté el cambiar 
de bancada en el Sena-
do de la República, de 

donde el dirigente nacional de ese partido 
Alejandro Moreno Cárdenas ‘Alito’ ha de-
clarado que no lo dejará pertenecer a ese 
grupo parlamentario. Sin embargo, en en-
trevista con los medios de comunicación 
Beltrones dijo en sentido figurado ayer que 
al levantarse por la mañana se revisó el 
ADN y se corroboró de nuevo que es total-

mente priista, por lo que no tiene pensado 
adherirse a otro grupo parlamentario.

Y es que el sonorense y el campechano, 
en las últimas semanas han mantenido 
lo que se le puede llamar una guerra de 
declaraciones, desde que mediante una 
asamblea que se considera ilegal, Moreno 
Cárdenas se reeligió en la dirigencia na-
cional, por tal motivo es que Beltrones le 
lanzó una serie de críticas que hablan de 
su ‘agandalle’, lo cual no le pareció nada al 
dirigente priista, por lo que tomó el acuer-
do con sus compañeros de partido, para 
echarlo fuera de la bancada priista.

Sin embargo, Beltrones apeló la me-
dida, y actualmente se encuentra en los 
tribunales, desde donde se decidirá su 
se le concede a ‘Alito’ que Beltrones no 
pertenezcan a la bancada del PRI, cuan-
do es un derecho totalmente claro que 
el asiste, porque hizo campaña para el 
PRI, habló bien del PRI y además resultó 
electo como senador plurinominal por 
ese partido.

Con la salida de 
Zepeda, panista 
sentirían triunfo 
de Jorge Romero

De acuerdo a los 
últimos movimientos 
que se han dejado sen-
tir al interior del Par-
tido Acción Nacional 
(PAN), es que Jorge Romero y sus allega-
dos ya sienten que ganaron las elección 
a la dirigencia nacional, y es que por fin 
anunció su salida de la contienda del se-
nador panista sonorense Damián Zepeda 
Vidales, con lo que los romeristas, sienten 
que ni Adriana Dávila y Kenia López Ra-
badán, son adversarias duras de vencer por 
parte de Romero.

Pero, por otro lado, los panistas más 
sensatos dicen y aseguran, que asumir la 
dirigencia del PAN no es nada menor, por 
la situación en que se encuentra el partido 
y porque hay mucho que hacer si quere-
mos que sobresalga como el primer par-
tido de oposición en los próximos años, 
pero sobre todo en los próximos procesos 
electorales.

Andrés Manuel López 

Ignacio Peinado Luna

Manlio Fabio Beltrones 

Jorge Romero

Círculo Rojo
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Contará Navojoa conContará Navojoa con
servicio de salud dignoservicio de salud digno
Cumple Gobernador Durazo 
con la construcción del 
Hospital General de Zona 
IMSS en Navojoa; -En gira de 
trabajo por el sur de Sonora 
constató los avances de la 

obra

Redacción
Última Palabra

Con el compromiso de que ningu-
na persona se quede sin atención 
médica en el estado, el Goberna-

dor Alfonso Durazo Montaño constató 
los avances del Hospital General de Zona 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) en Navojoa, con una inversión de 
1 mil 864 millones de pesos.

Junto a la titular del IMSS Sonora, Ma-
ría de Lourdes Díaz Espinoza y el director 
de Operación y Evaluación del IMSS, Ja-
vier Guerrero García, el jefe del Ejecutivo 
estatal realizó un recorrido por las insta-
laciones del nosocomio y encabezó la no-
vena sesión del Comité Ciudadano de Se-
guimiento y Testimonio Social (CCSTS) 
en el proceso de construcción de dicho 
hospital.

‘A partir del primero de diciembre es-
taría funcionando el primer módulo, que 
es el de consultorio, consulta de imagen, 
laboratorio y farmacia. Y luego viene una 
obra similar en Guaymas y otra en San 
Luis Río Colorado’, aseveró.

Este hospital tendrá una capacidad de 
90 camas, beneficiando a más de 96 mil 
habitantes del sur de la entidad, como 
Álamos, Huatabampo, Navojoa, Etchojoa 
y Villa Juárez.

Cabe destacar que, en la presente ad-
ministración, el Gobierno de Sonora ha 
destinado cerca de 40 mil millones de pe-
sos, la cifra más alta de los últimos años, 
en infraestructura, y otras acciones, como 
la habilitación de 240 centros de salud.

En representación de Comité Ciuda-
dano de Seguimiento y Testimonio Social 
(CCSTS) en el proceso de construcción 
del hospital en Navojoa, Laura Lorena 
Velarde Araiza agradeció la obra que dará 
salud y tranquilidad a las y los derecho-
habientes.

En su gira de trabajo por la Perla del 

Mayo, el mandatario sonorense entregó 
seis Vans nuevas y dos camiones semi-
nuevos, mismas que serán asignadas a 
las líneas 3 Pueblo Viejo-Misioneros, 6 
Deportiva-Fovissste y 5 Tetanchopo, con 
el objetivo de facilitar el traslado de los 
estudiantes durante el regreso a clases del 
próximo lunes 26 de agosto. Además, se 
reactivarán dos rutas con cuatro unida-
des operadas por el Instituto de Movili-
dad y Transporte para el Estado de Sono-
ra (Imtes). 

Agradecen ciudadanos 
‘Es una obra muy grande que viene a 

impactar en muchos sentidos, primero, la 
cuestión de la atención de la salud, pero 
también a la economía de la región que 
va a generar muchos empleos directos e 

indirectos. Muy contentos porque nos 
están informando que ya faltan poquitos 
meses para que pueda operar el hospital 
que necesitamos’, aseguró Juan Manuel 
Escalante Torres.

La ciudadana Laura Lorena Velarde 
Araiza, comentó que la construcción de 
este nosocomio vendrá a cubrir una de-
manda de servicio de salud muy sentida 
por los habitantes de municipios del sur 
del estado.

‘Aquí en Navojoa tenemos alrededor 
de 11 mil personas que trabajan en el sec-
tor industrial; era una necesidad latente, 
aunado a otros, que se dedican al comer-
cio, servicios. Y si le sumamos las indus-
trias que están en Huatabampo, las em-
presas que están en Álamos, en Etchojoa 
que tenemos maquiladora’, señaló.

‘Teníamos años esperándolo y qué 
bueno que ya estamos a la vuelta de la 
esquina para que se termine y con un 
equipamiento importante para nosotros’, 
afirmó Luis Gilberto Lugardo Contreras.

El Gobernador Alfonso 
Durazo Montaño constató 
los avances del Hospital 

General de Zona del 
Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) en 
Navojoa, con una inversión 

de 1 mil 864 millones de 
pesos
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Buscan ampliar laBuscan ampliar la
licencia maternalicencia materna
Promueve Sipinna Sonora 
acciones en favor de la 

Primera Infancia

Redacción
Última Palabra

La secretaría ejecutiva del Sistema 
de Protección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes del Esta-

do de Sonora (Sipinna) llevó a cabo el 
evento ‘Políticas para la Primera Infan-
cia en Sonora’, donde se presentaron 
resultados de gestiones realizadas en 
favor de la niñez de cero a cinco años, 
para proteger y promover la lactancia 
como un derecho.

Encabezado por el secretario de Go-
bierno, Adolfo Salazar Razo, se expusie-
ron políticas públicas como la reforma a 
las leyes para la extensión de la licencia 
por maternidad de 12 a 24 semanas, así 
como la conformación de una red de sa-
las de lactancia en toda la entidad, en el 
marco de la semana mundial de la lactan-
cia materna.

La secretaria ejecutiva del Sipinna, 
Carmen Lucía Munguía Gallegos, men-
cionó que se cuenta con 37 salas de lac-
tancia en diversos centros de trabajo de 
sectores público y privado, y que, con el 

apoyo de Fundación Coppel, se tiene pro-
yectada la instalación de 63 salas más, 
logrando sumar 100 espacios privados, 
higiénicos y cómodos para que madres 
trabajadoras continúen alimentando a 
sus bebés con leche materna.

La convocatoria reunió a instituciones 
y empresas aliadas en el tema, que se han 

sumado a las iniciativas en favor de la lac-
tancia materna, y con el acompañamien-

to del Fondo de las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef) México.

La secretaría ejecutiva del Sistema de Protección Integral de 
Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Sonora (Sipinna) llevó a 

cabo el evento ‘Políticas para la Primera Infancia en Sonora’
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SAT endurece ‘cacería’ SAT endurece ‘cacería’ 
Ha endurecido su política 
recaudatoria en el sexenio 
de AMLO y ha puesto en la 
mira a empresarios y grandes 
corporativos que adeudan 

millones de pesos al fisco

La ofensiva que inició el Gobierno 
federal de Andrés Manuel López 
Obrador para incrementar la re-

caudación en los últimos años ha dado 
buenos resultados, pues se han deposita-
do miles de millones de pesos en las arcas 
públicas.

Sólo en este sexenio, el Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT) ha regis-
trado una recaudación de 3.4 billones de 
pesos en materia de auditorías y promo-
ción del cumplimiento de grandes contri-
buyentes.

Esta cifra representa un crecimiento 
real de 113.4 por ciento en comparación 
con lo reportado en la administración del 
expresidente Enrique Peña Nieto y mues-
tra una tendencia que se ha acelerado en 
los últimos años.

Una de las principales encomiendas 
de esta gestión federal ha sido poner en 
orden a los grandes corporativos y em-
presarios del país, a quienes se les ha se-
ñalado de evadir impuestos o, en su caso, 
maquillar sus ingresos para pagar montos 
mínimos en esta materia.

Por ello, en los últimos años, el orga-
nismo federal ha emprendido diversas 
acciones para presionar a grandes empre-
sas y contribuyentes que arrastran deu-
das millonarias con el fisco.

A través del ‘Plan Maestro de Fiscali-
zación y Recaudación’, la autoridad fiscal 
informó en su último reporte que se han 

obtenido 2.2 billones de pesos por este 
concepto, en comparación con lo regis-
trado en la administración federal ante-
rior.

De este total, un billón 380 mil 812 
millones de pesos salieron de auditorías 
realizadas a grandes contribuyentes, es 
decir, de empresas cuyos ingresos anua-
les ascienden a más de mil 700 millones 
de pesos, de acuerdo con el SAT.

Mientras que las auditorías dirigidas a 
pequeños y medianos contribuyentes de 
todo el territorio nacional generaron bol-
sas económicas por más de un millón 56 
mil 576 millones de pesos.

Roberto Iván Colín Mosqueda, inte-
grante de la Comisión Técnica Fiscal del 
Colegio de Contadores Públicos de Méxi-
co, afirmó en entrevista que el SAT sigue 
una estrategia bien definida para captar 
mayores recursos.

‘Todos estos análisis que ha venido 

realizando el SAT le están dando buenos 
resultados. Hoy en día, los recursos con 
los que cuenta la autoridad son limitados, 
por lo que se busca maximizar la eficien-
cia del dinero y su recaudación’, sostuvo.

En los últimos años, detalló el especia-
lista, se han registrado cifras históricas 
y récords en recaudación, además de la 
implementación de nuevas tecnologías, 
como la inteligencia artificial.

‘La situación actual de las finanzas 
públicas presenta un déficit importan-
te, lo que genera la necesidad de mayo-
res recursos para sufragar los gastos en 
diversos aspectos, incluido el costo del 
financiamiento de la deuda que tiene la 
administración federal’, precisó.

El abogado celebró que el cobro de im-
puestos en este sexenio se haya extendi-
do a todas las industrias, pues reconoció 
que, a diferencia de administraciones an-
teriores, se llegaban a condonar impues-

tos por diversos motivos.

Récords en recaudación de ISR 
e IVA

En estos seis años de gobierno, el 
Servicio de Administración Tributaria 
también ha logrado una política de re-
caudación superior a administraciones 
anteriores debido a la estrategia que echó 
andar en diferentes rubros para el cum-
plimientos de las obligaciones tributa-
rias.

Incluso batiendo récord en los montos 
económicos que ha registrado por con-
cepto de cobro de impuestos como el Im-
puesto Sobre la Renta (ISR), así como el 
Impuesto al Valor Agregado (IVA) y otros 
gravámenes especiales al consumo de ga-
solina, refresco y bebidas alcohólicas.

Por ejemplo, en 2018, de enero a abril, 
el monto recaudado por estos conceptos 
ascendió a un billón 078 mil 279 millo-
nes de pesos. Para 2019, este valor se in-
crementó a 1 billón 173 mil 543 millones 
en este mismo lapso de tiempo, lo que 
marcó un primer avance importante en la 
captación fiscal en la era de Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Mientras tanto, en 2020 continuó con 
esta tendencia a pesar de la emergencia 
sanitaria que activó el COVID-19 al regis-
trar una recaudación de un billón 277 mil 
850 millones de pesos.

Un año después, el cobro de impuestos 
llegó a un billón 297 mil 533 millones de 
pesos lo que confirmó un ritmo de creci-
miento. 12 meses después volvió a incre-
mentarse la recaudación al registrar el 
billón 457 mil 954 millones de pesos.

Para la recta final de este sexenio, los 
ingresos tributarios se mantuvieron al 
alza al contabilizarse un billón 601 mil 
451 millones de pesos en 2023 y en lo que 
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va de este año se tiene una cifra de un bi-
llón 766 mil 612 millones de pesos.

Piso parejo, la clave para la justicia fis-
cal de la 4T

El papel que ha jugado el SAT en la ad-
ministración de la llamada Cuarta Trans-
formación ha sido determinante para las 
finanzas públicas. Según los directivos, 
se ha roto la dependencia de los ingresos 
petroleros, enfocándose ahora en los re-
cursos tributarios obtenidos.

Gari Flores Hernández González, ad-
ministrador general de Recaudación del 
SAT, aseguró que el principal eje en ma-
teria recaudatoria en esta gestión ha sido 
el cobro de impuestos a grandes corpora-
ciones, también conocidos como grandes 
contribuyentes, es decir, aquellas empre-
sas con ingresos superiores a mil 700 mi-
llones de pesos.

En una entrevista con Reporte Índigo, 
Gari Flores afirmó que gracias a la imple-
mentación de un ‘piso parejo’ en esta ad-
ministración, se han alcanzado cifras his-
tóricas en la recaudación por auditorías a 
estos grandes contribuyentes.

Gari Flores Hernández González, ad-
ministrador general de Recaudación del 
SAT, señala que el papel de la dependen-
cia ha sido vital para la actual administra-
ción. Foto: Especial

El directivo reveló que en adminis-
traciones anteriores se condonaron alre-
dedor de 400 mil millones de pesos en 
impuestos a grandes corporaciones, por 
lo que se elaboraron diversos esquemas 
para garantizar el cumplimiento de las 
obligaciones fiscales de este sector mo-
roso.

‘Se ha dado prioridad a auditar a aque-
llas empresas que buscan trasladar sus 
recursos al extranjero, y se ha establecido 
un piso parejo en todos los niveles para 
que todos cumplan con los adeudos que 
tienen’, precisó Flores.

De acuerdo con los datos ofrecidos por 
el administrador general del SAT, la re-
caudación por auditorías a grandes con-

tribuyentes durante el sexenio de Enrique 
Peña Nieto fue de medio billón de pesos.

Mientras que, en la actual administra-
ción con Andrés Manuel López Obrador, 
ya se alcanzó la cifra de 1.3 billones de 
pesos, lo que representa un incremento 
de 880 mil millones de pesos adicionales 
en términos nominales y un crecimiento 
real del 106 por ciento, es decir, más del 
doble.

Gari Flores incluso presumió que, sin 
necesidad de auditorías, la recaudación 
total de los grandes contribuyentes en la 
administración anterior fue de poco más 
de 5.3 billones de pesos, mientras que en 
la actual se ha llegado a 8.3 billones de 
pesos.

Tribunales congelan casos de 
evasión de empresarios millo-
narios

Sobre los millones que deben las em-
presas al SAT, Gari Flores detalló que la 
mayoría de estas corporaciones recurren 
a medios de defensa jurídica para comba-
tir las resoluciones del organismo fiscal y 
así evitar el pago de los impuestos adeu-

dados.
‘Acuden a los tribunales para defen-

derse. El SAT puede o no tener la razón, y 
el contribuyente tiene su derecho a com-
batirlo. El problema es que los jueces de-
jan estos asuntos en la congeladora. Algo 
pasa en el PJF y lo que se pide es que re-
suelvan conforme a derecho, no que nos 
den la razón, sino que establezcan los cri-
terios’, externó el funcionario.

Angélica Fuentes y Ricardo 
Salinas, los casos polémicos

Desde Palacio Nacional, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) 
ha criticado las deudas que empresarios 
de diversos sectores del país, así como los 
llamados grandes contribuyentes, arras-
tran con el fisco.

De acuerdo con lo expuesto por AMLO 
en una de sus conferencias mañaneras de 
julio de 2024, 13 grandes contribuyentes 
deben más de 130 mil millones de pesos 
en impuestos.

Uno de los casos más polémicos en los 
últimos años ha sido el de Angélica Fuen-
tes Téllez, expresidenta de Omnilife-Chi-

vas, quien fue presuntamente embargada 
en 2022 por la autoridad fiscal debido al 
incumplimiento del pago de casi mil mi-
llones de pesos en impuestos.

En ese entonces, se le atribuyó a la 
empresaria morosidad en el pago del Im-
puesto Sobre la Renta (ISR) y del Impues-
to Empresarial a Tasa Única (IETU), los 
cuales se incrementaron debido a su ac-
tividad al frente de los diversos negocios 
que dirigía.

De acuerdo con el SAT, los empresa-
rios tratan de esquivar las sanciones que 
se les imponen para evitar pagar los im-
puestos que deben, por medio de juicios 
y demandas, procedimientos que se alar-
gan por meses o incluso años.

Otro de los que han estado en la mira 
es Ricardo Salinas Pliego, quien, según lo 
declarado por el presidente de México, 
adeuda miles de millones de pesos a tra-
vés de las empresas que encabeza.

Los desafíos fiscales que se vie-
nen, ‘fiscalización y no cacería’

Ricardo Cantú, investigador asociado 
en ingresos y deuda del Centro de In-
vestigación Económica y Presupuestaria 
(CIEP), aseguró a este diario que lo repor-
tado por el SAT sugiere un esfuerzo con-
siderable; sin embargo, advirtió que es de 
suma importancia reducir el déficit fiscal 
que se presenta actualmente.

‘El SAT se ha enfocado en cerrar bre-
chas y fiscalizar mejor a los contribuyen-
tes, especialmente a los grandes contri-
buyentes, que son alrededor de 15 mil 
entidades. Aunque es positivo que se es-
tén cerrando estos huecos, es importante 
destacar que, al llegar a un punto máximo 
de recaudación, cada vez será más difícil 
obtener resultados significativos con los 
recursos actuales’, sostuvo.

El investigador externó la necesidad 
de que la fiscalización sea un proceso 
más institucional y menos una ‘cacería’ 
de contribuyentes, además de promover 
una moral tributaria en la que todos pa-
guen sus impuestos.
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Vienen más obrasVienen más obras
para Sonora: AMLOpara Sonora: AMLO
Con histórica inversión 
entregan López Obrador, 
la electa Sheinbaum y 
gobernador Durazo siete 
obras estratégicas en 
Guaymas y anuncian nuevos 
proyectos para modernización 

del puerto

Redacción
Última Palabra

La inversión histórica que ha he-
cho el Gobierno de México con las 
siete obras de la Administración 

Portuaria Nacional en Guaymas (Asipo-
na), colocan a Guaymas como un polo de 
desarrollo económico, alineado también 
a las vertientes del Plan Sonora de Ener-
gías Sostenibles, aseveró el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, durante la gira 
en Sonora del presidente Andrés Manuel 
López Obrador y la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum Pardo.

El titular del Ejecutivo estatal señaló 
que la inauguración de las siete obras de 
la Asipona, como la carretera Guaymas-
Chihuahua, la construcción del Muelle 
de Usos Múltiples, Almacén de minera-
les, modernización del circuito ferrovia-
rio, patio de la Marina Turística de Guay-
mas, rehabilitación de la avenida Aquiles 
Serdán, rehabilitación de la Plaza Tres 
Presidentes, son una muestra de todo el 

apoyo que ha dado el Gobierno de México 
a Sonora.

En el marco de la segunda gira conjun-
ta al estado del presidente López Obra-
dor y la presidenta electa Sheinbaum 
Pardo, el mandatario estatal destacó que 
con las acciones conjuntas que se están 
llevando a cabo con el Gobierno de Méxi-
co, es el momento de Sonora, brindándo-
le a la ciudadanía bienestar y desarrollo 
económico.

‘Estamos viviendo un momento com-
parable a los descritos en los libros de 
historia, estamos a unos días de que el 
presidente López Obrador concluya su 
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gestión, y tenemos la profunda satisfac-
ción de que acudirá al juicio de la historia 
con la frente en alto y acompañado con el 
corazón de su pueblo. Sin ánimo retóri-
co con el corazón en la mano le decimos 
presidente: está usted entre los grandes 
de nuestra historia’, indicó.

En esta gira de trabajo también se llevó 
a cabo la reinauguración del Aeropuerto 
de Guaymas, con lo cual mejorará la co-
nectividad del puerto, haciéndolo más 
atractivo para el desarrollo turístico y el 
arribo de más inversiones.

El presidente López Obrador destacó 
la gestión del gobernador Durazo Monta-
ño al frente de la administración estatal, 
lo que se ha traducido en grandes inver-
siones en beneficio de los sonorenses.

‘Vamos a seguir adelante, mi hermano 
Alfonso dice que son 29 veces, todavía voy 
a venir otra vez aquí cerca, pertenece a 
Guaymas, voy a venir porque necesitamos 
entregar el Distrito de Riego y el Acue-
ducto a los Pueblos Yaquis, voy a venir 
al Plan de Justicia, también en compañía 
de la presidenta Claudia, siempre buenas 
noticias como lo ha expresado Alfonso’, 
señaló.

Al respecto la presidenta electa Clau-
dia Sheinbaum Pardo mencionó que al 
iniciar constitucionalmente su gestión 
federal, dará continuidad a los grandes 
proyectos que se están llevando a cabo en 
el estado, teniendo como eje principal el 
bienestar de la ciudadanía.

‘Aquí hay un terreno en Empalme que 
le pertenecía a Ferrocarriles Nacionales, 
ese terreno se lo vamos a dar a la Secreta-
ría de Marina para que pueda continuar 
el Puerto de Guaymas, con un agregado, 
porque así como el presidente hizo pro-
gramas sociales recuperó los ferrocarri-
les, los trenes en el sur, ahora nos vamos 
a ir para el norte, vamos a traer el ferroca-

rril hasta Nogales’, comentó.

Seguiremos fortaleciendo al 
estado, afirma Sheinbaum

La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, se comprometió a dar 
continuidad a las obras prioritarias para 
Sonora, impulsadas por el gobernador 
Alfonso Durazo. 

Entre estas, concluir la carretera Chi-
huahua-Sonora, así como la construcción 
de un camino de Bavispe a Nuevo Casas 
Grandes. De igual forma, reiteró, el anun-
cio de la creación de una ruta de tren de 
pasajeros para esta entidad.

‘Vamos a traer el ferrocarril para No-
gales’, expresó la presidenta electa, tras 
mencionar que en Empalme se recupera-
rá un terreno para uso del trenes de pa-
sajeros. 

‘Para que continúe el desarrollo del 
puerto de Guaymas, pero con un agre-
gado, así como el presidente hizo los 
programas sociales y los trenes para los 
mexicanos del sur, pues ahora los vamos 
a traer para el norte, vamos a llevar el fe-
rrocarril hasta Nogales ‘, expresó. 

Sheinbaum, enfatizó su apoyo a Alfon-
so Durazo en las mega obras públicas que 
impulsa para el desarrollo de la entidad, 
al igual que lo ha hecho el actual gobier-
no federal.

El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño fue el 
anfitrión de la gira en 
Sonora del presidente 
Andrés Manuel López 

Obrador y la presidenta 
electa Claudia Sheinbaum 

Pardo.
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Dependerá GNDependerá GN
de la Sedenade la Sedena
Con 22 votos a favor y 18 en 
contra, la Comisión de Puntos 
Constitucionales aprobó el 
dictamen que otorga mando 
militar a la Guardia Nacional 
y bajo la conducción de las 

Fuerzas Armadas

Con la crítica de PAN, PRI y Mo-
vimiento Ciudadano como una 
puerta a la militarización de Mé-

xico, la Comisión de Puntos Constitucio-
nales de la Cámara de Diputados aprobó 
el dictamen de reforma que otorga man-
do militar a la Guardia Nacional y bajo la 
conducción de las Fuerzas Armadas.

La reforma incluye los artículos 13, 16, 
21, 32, 55, 73, 76, 78, 82, 89, 123 y 129 de la 
Constitución. Del cuerpo del dictamen, 
destaca el Cuarto Transitorio en el que 
se aclara que ‘la persona titular de la Co-
mandancia de la Guardia Nacional, que 
debe ostentar el grado de General de Di-
visión de la Guardia Nacional en activo, 
será designada por la persona titular de la 
Presidencia de la República, a propuesta 
de la persona titular de la Secretaría de la 
Defensa Nacional’.

Y en seguida se precisa: ‘En tanto no 
exista personal con formación de Guardia 
Nacional con la mencionada jerarquía, 
dicha designación recaerá en un General 
de División del Ejército, capacitado en 
materia de seguridad pública’.

‘Es un nuevo modelo para combatir 
al crimen organizado’, defendió el vice-
coordinador Leonel Godoy, quien asegu-
ró que se trata de ‘una reforma civilista’, 
contrario a las medidas que sin reglas im-
pulsó en su momento el presidente Felipe 
Calderón.

El ex gobernador de Michoacán pidió 
la colaboración y la buena fe de la oposi-
ción para sacar adelante esta nueva figu-
ra. Hoy no se usan para reprimir ni hay 
daños colaterales, alegó Gerardo Fernán-
dez Noroña (PT).

El morenista Manuel Vázquez Arella-
no alegó que dichas violaciones se come-

tieron en sexenios anteriores por instruc-
ciones de los gobernantes.

‘Estoy cierto que hoy no se está man-
dando ni a reprimir ni a desaparecer 
personas. Es más, muchas veces yo lo he 
visto allá en la Sierra de Guerrero, cuan-
do la gente se va en contra de la Guardia 
Nacional, o en otros lados, no disparan 
como hubieran disparado antes’, contó 
quien fuera normalista de Ayotzinapa.

Es un cambio de modelo
La diputada de Morena Guadalupe 

Chavira de la Rosa argumentó que la si-
tuación de violencia se encuentra vincu-
lada a la impunidad y que el actual go-
bierno apuesta a una reforma integral con 
la impartición y procuración de justicia. 
Al defender el dictamen, el diputado Ha-
mlet Almaguer (Morena) dijo que se tie-
ne la certeza que con la incorporación de 
la Guardia Nacional en tareas de investi-
gación se podrá reducir la incidencia cri-
minal, como lo hizo Claudia Sheinbaum 

en la CDMX.
Defendió el morenista de Jalisco el ori-

gen militar y marino con formación po-
licial para los integrantes de la Guardia 
Nacional.

La oposición reviró que este decreto 
traiciona el acuerdo asumido en 2019 
cuando todas las fuerzas políticas die-
ron paso a esa nueva institución bajo 
la promesa de que sería diferente a lo 
sucedido en el pasado, toda vez que el 
mando sería civil.

Hubo reiteradas alusiones al sexenio 
de Felipe Calderón para cuestionar al 
partido en el poder por haber termina-
do defendiendo la militarización.

Previeron los parlamentarios críticos 
a la reforma que ésta es el inicio de la 
extinción de las policías locales.

Representantes del PRI, PAN y MC 
recordaron las sentencias generaron el 
enojo gubernamental en contra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nacio-
nal, al declarar inconstitucional que la 

seguridad fuera permanentemente con-
ducida por militares.

Lamentó que el gobierno federal no 
haya aprovechado la ampliación que se le 
dio en 2022 a la GN para fortalecer hasta 
el 2028 a las corporaciones policiales es-
tatales y municipales.

Será un obstáculo  
para Harfuch

El diputado Moreira auguró que el 
futuro secretario de Seguridad, Omar 
García Harfuch, fracasará en su encar-
go, porque con esta reforma se deja en 
manos del Ejército la seguridad, una ca-
racterística de gobierno que la izquier-
da había criticado siempre.

‘¿Quién será el jefe de la Guardia 
Nacional? El secretario de la Defensa. 
¿Quién va a nombrar al jefe de la Guar-
dia Nacional? El secretario de la Defen-
sa. ¿Quién va a dirigir la Guardia Na-
cional? Un militar (…) Lo que ustedes 
están haciendo es dejar sin posibilidad 
de operación al señor secretario de Se-
guridad’, cuestionó el exgobernador de 
Coahuila.

Moreira Valdez les recordó a los dipu-
tados del oficialismo que el futuro titular 
de Seguridad se formó en las corporacio-
nes que ahora critican, en sexenios ante-
riores.

‘Sí reconozco que es una persona que 
sabe, el señor Harfuch. Pues sí, pero 
no va a tener efectivos (…) El señor va 
a fracasar, porque no va a tener gente 
bajo su mando, porque es falso que se 
va a coordinar. Quienes hemos gober-
nado sabemos que eso no sucede. Van 
a correr por dos vías distintas, máxima 
porque ustedes lo están subordinando 
al Ejército’, pronosticó el priista.

El diputado Fernández Noroña reviró 
que todas las policías de élite están for-
madas por militares en el mundo. ‘Es así, 
pero si no les gusta, aquí es así. Y punto’, 
lanzó.

El petista morenista le respondió 
al priista que por supuesto que habrá 
éxito y coordinación entre la GN y la 
Secretaría de Seguridad. ‘La que va a 
mandar será la comandante en jefa, 



www.ultimapalabra.com

Del 28 de agosto al 03 de septiembre de 2024 General 11

www.ultimapalabra.com

la presidenta Claudia Sheinbuam’, re-
marcó.

‘Y Harfuch no va a estar ahí pintado. 
No va a estar de adorno’, reiteró Noroña

Las críticas
‘Es una propuesta destructiva, auto-

ritaria y dictatorial’, acusó la diputada 
Paulina Rubio (PAN), quien dijo que es-
tas modificaciones abrían la puerta a ‘la 
dictadura perfecta’ que perseguiría a los 
opositores.

La panista invitó a Morena y aliados a 
buscar el significado de la palabra hipó-
crita al calificar como inconcebible que 
quienes criticaron una estrategia tem-
poral ahora avalen dejar a los soldados, 
a perpetuidad, la seguridad pública

Después de recordar el caso de Ayotzi-
napa y la negativa del gobierno a investi-
gar al Ejército, la diputada Rubio dijo que 
esta reforma respondía al hecho de que se 
dieron cuenta de que su estrategia de se-
guridad del sexenio resultó fallida.

Jorge Triana (PAN) señaló que se 
incumplió la pactado en 2019 u que 
actualmente el 90 por ciento de los in-
tegrantes de la GN tiene un origen mi-
litar, pero que administrativamente no 
hay claridad de quién pertenece a quien 
y sus integrantes no saben dónde co-
brar. ‘Ha sido un verdadero desastre la 
Guardia’, cuestionó.

Expuso el legislador panista que el 
actual mandatario pasará a la historia 
como el presidente más militarista de 
la historia; dijo que las fuerzas armadas 
realizan127 tareas que le corresponde-
rían a los civiles. Y que de éstas se deri-
van ‘negocios jugosos’ que se cobijan en 
la opacidad.

‘Es un legado militarista que pondría 
con los pelos de punta a personas como 
Heberto Castillo a las que les daría ver-
güenza ver que por fin gobierna la iz-
quierda y que lo hace agachada bajo los 
designios militaristas más podridos de 
este país’.

El panista celebró que la realidad le 

hubiera terminando dando la razón al ex-
presidente Felipe Calderón, aunque ale-
gó que ahora se trata de una mala copia 
porque en vez de establecer su carácter 
subsidiario, como en el pasado, ahora la 
dejarán por siempre y de manera exclusi-
va a las fuerzas armadas.

En el mismo sentido el coordinador de 
la bancada de MC, Braulio López Ochoa, 
se dirigió a Morena y aliados para seña-
larles que ‘se están moviendo como la iz-
quierda calderonista’.

Se presentaron 21 reservas, pero única-
mente prosperó la expuesta por el diputa-
do Salvador Caro Cabrera de Morena que 
añadió a modificación al Artículo 21 de la 
Constitución señalamientos relativos a la 
coordinación y al 32 igualmente en ese 
renglón.

Esto dice la reforma sobre la 
Guardia Nacional

‘La investigación de los delitos corres-
ponde al Ministerio Público, a las policías 
y a la Guardia Nacional, en el ámbito de 
su competencia, las cuales actuarán bajo 
la conducción y mando de aquél en el 
ejercicio de esta función’.

Articulo 21 como quedó aprobado por 
los diputados.

‘El Ministerio Público y las institu-
ciones policiales de los tres órdenes de 
gobierno, incluida la Guardia Nacional, 
deben coordinarse entre sí para cumplir 
los fines de la seguridad pública y confor-
marán el Sistema Nacional de Seguridad 
Pública’.

Morena también hizo precisiones al 
Artículo 32, quedando así:

‘En tiempo de paz, ningún extranjero 
podrá servir en la Fuerza Armada Perma-
nente, ni en las fuerzas de policía o segu-
ridad pública. Para pertenecer al activo 
del Ejército en tiempo de paz y al de la 
Armada o al de la Fuerza Aérea o al de la 
Guardia Nacional en todo momento, o 
desempeñar cualquier cargo o comisión 
en ellos, se requiere ser mexicano por na-
cimiento’

Se agrega además este párrafo:
La Federación cuenta con la Guardia 

Nacional, fuerza de seguridad pública, 
profesional, de carácter permanente e 
integrada por personal de origen militar 
con formación policial, dependiente de 
la secretaría del ramo de defensa nacio-
nal, para ejecutar la Estrategia Nacional 
de Seguridad Pública en el ámbito de su 
competencia

En el Artículo 89 que fija las facultades 
del Ejecutivo Federal se añade el término 
GN, quedando así:

IV. Nombrar, con aprobación del Sena-
do, a los coroneles y demás oficiales supe-
riores del Ejército, Armada, Fuerza Aérea 
y Guardia Nacional.

VI. Preservar la seguridad nacional, en 
los términos de la ley respectiva, y dispo-
ner de la totalidad de la Fuerza Armada 
permanente, o sea del Ejército, de la Ar-
mada, de la Fuerza Aérea y de la Guardia 
Nacional para la seguridad interior y de-
fensa exterior de la Federación.

Al Artículo 123 se le añade el término 
de la GB

XIII. Los militares, marinos, integran-
tes de la Guardia Nacional, personal del 
servicio exterior, agentes del Ministerio 
Público, peritos y los miembros de las 
instituciones policiales, se regirán por sus 
propias leyes.

Cuarto transitorio
‘La persona titular de la Comandancia 

de la Guardia Nacional, que debe ostentar 
el grado de General de División de la Guar-
dia Nacional en activo, será designada por 
la persona titular de la Presidencia de la 
República, a propuesta de la persona titular 
de la Secretaría de la Defensa Nacional. En 
tanto no exista personal con formación de 
Guardia Nacional con la mencionada jerar-
quía, dicha designación recaerá en un Ge-
neral de División del Ejército, capacitado 
en materia de seguridad pública’.

Sobre la Policía Federal
‘El Ejecutivo Federal dispondrá lo 

conducente para que: I. El personal 
procedente de la extinta Policía Fede-
ral cese de prestar sus servicios en la 
Guardia Nacional y quede adscrito a la 
Secretaría del ramo seguridad pública, 
conservando sus derechos laborales ad-
quiridos. El personal que pertenezca a 
los organismos especializados podrá 
continuar prestando sus servicios en la 
Guardia Nacional de manera temporal, 
conforme a los convenios de colabora-
ción que para tal efecto se formalicen 
entre las Secretarías de Defensa Nacio-
nal y la de Seguridad y Protección Ciu-
dadana.

II. Se transfieran a la Secretaría de la 
Defensa Nacional, los recursos presu-
puestarios y financieros que correspon-
dan para cubrir las erogaciones por con-
cepto de servicios personales de la última 
plantilla general de plazas aprobada a la 
extinta Policía Federal y de confianza, así 
como los gastos de operación de la Guar-
dia Nacional y los recursos materiales 
destinados a su operación, con excepción 
de aquellos requeridos para el personal 
que continuará, bajo la adscripción de 
la Secretaría del ramo de Seguridad Pú-
blica. Conforme se queden vacantes las 
plazas de los integrantes de la extinta 
Policía Federal, la Secretaría del ramo de 
Seguridad Pública, debe transferir los re-
cursos presupuestales a la Secretaría de la 
Defensa Nacional.

Diputados aprueban en 
comisiones traspaso de 

la Guardia Nacional a la 
Sedena

La reforma incluye los 
artículos 13, 16, 21, 32, 55, 
73, 76, 78, 82, 89, 123 y 129 

de la Constitución
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De todo México

En sur de Sonora laEn sur de Sonora la
gasolina más caragasolina más cara
Se trata de establecimientos 
ubicados en los municipios de 

Álamos y de Empalme

Clara Aragón
Última Palabra

Es en el sur del Estado de Sonora en 
donde puedes encontrar la gasoli-
na y el diesel más caros de todo el 

país.
Se trata de establecimientos ubicados 

en los municipios de Álamos y de Em-
palme, respectivamente, informó David 
Aguilar Romero, titular de la Procuradu-
ría Federal del Consumidor en México.

En un establecimiento de Pemex en el 
municipio de Álamos, a la altura de la co-
munidad de Minas Nuevas, es en donde 
la Gasolina se puede encontrar en 27.95 
pesos por litro de premium, esto es al 
menos 2.37 pesos más que el promedio 
nacional, que es de 24.66 pesos por litro.

En el caso del diesel más caro del país, 
este se puede encontrar en Empalme, So-
nora, en un establecimiento del Grupo 
Enermar, en donde se vende a 27.69 pe-
sos por litro, siendo el precio promedio 
a nivel nacional de 25.58 pesos por litro, 
informa Profeco.

Esta información se dio a conocer 

recientemente en las conferencias ma-
ñaneras del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en donde además se 

dijo que se buscarán a las personas res-
ponsables de estas franquicias y se haga un análisis de costos.

Es en el sur del Estado de 
Sonora en donde puedes 
encontrar la gasolina y el 

diesel más caros de todo el 
país

En el caso del diesel más 
caro del país, éste se puede 

encontrar en Empalme

En Álamos el precio de 
la gasolina promedia al 

menos 2.37 pesos por arriba 
de la media nacional 
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CON SHEINBAUM

Víctor Rodríguez Padilla,Víctor Rodríguez Padilla,
nuevo director de Pemexnuevo director de Pemex
Es un académico e investigador 
de la UNAM, y tendrá el reto 
de ayudar a la transición 
energética y mantener a flote 
a la empresa paraestatal más 

relevante del país

Este 26 de agosto, la presidenta elec-
ta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, nombró a Víctor Rodríguez 

Padilla como próximo director de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) para lo que será 
el periodo de gobierno de 2024-2030.

Rodríguez Padilla es un académico e 
investigador de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), y tendrá 
el reto de ayudar a la transición energéti-
ca y mantener a flote a la empresa paraes-
tatal más relevante de México.

De acuerdo a lo mencionado durante 
la presentación, el nuevo director de Pe-
mex, es especialista en temas energéticos 
y ha sido asesor de Sheinbaum Pardo en 
la materia, por lo que la presidenta electa 
sigue la ruta de perfiles técnicos para diri-
gir las instituciones de energia, pues cabe 
recordar que previo a este nombramien-
to, designó a Emilia Esther Calleja Alor 
como directora de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE).

En su primera intervención tras ser 
nombrado, Víctor Rodríguez Padilla ex-
puso que es un gran reto asumir este car-
go, y adelantó que en los próximos días 
estará presentando a su equipo y destacó 
que la empresa petrolera va a tener un 
cambio y no se va a limitar a energías fó-
siles.

Añadió que estará trabajando de la 
mano de Luz Elena González, próxima 
secretaria de Economía, y Rogelio Ramí-
rez de la O, secretario de Hacienda, con 
el fin de reducir deuda, la cual aseguró se 
dio por los malos manejos de los gobier-
nos neoliberales donde hubo corrupción 
que permitieron que Pemex la contrajera.

Martí Batres será director del 
Issste

La presidenta electa Claudia 
Sheinbaum anunció hoy 21 de agosto de 
2024 que Martí Batres, actual jefe de Go-
bierno de la Ciudad de México, será el 
próximo director del Instituto de Seguri-

dad y Servicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado (Issste) en su sexenio que 
iniciará el 1 de octubre.

‘Le he pedido y él aceptado un encar-
go fundamental, el ser director del Issste’, 
dijo Sheinbaum en conferencia desde su 
casa de transición y se dijo muy conten-
ta de que Batres se integre a su equipo de 
trabajo.

Al actual jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México no sólo le encargará de dirigir 
el Issste, sino que Sheinbaum también le 
encomendó que ayude en la coordinación 
de las tareas del Fovissste.

‘Es un compañero de primera, tiene 
una larga historia en la política, también 
en la academia porque ha escrito varios 
libros’, dijo la próxima presidenta del país 
y destacó que en su administración en la 
Ciudad de México Batres se desempeñó 
como secretario de Gobierno y después 
el Congreso local lo eligió como jefe de 
Gobierno, cargo que desempeñará hasta 
el 4 de octubre.

Tras agradecer a la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, la invitación para 

que forme parte de su gobierno, Martí 
Batres se comprometió a cumplir todas 
las tareas que le asigne la próxima man-
dataria y fundamentalmente en la que 
tiene que ver con la construcción de un 
estado de bienestar.

‘Quiero agradecer su invitación y co-

mentar que vamos a cumplir que todas 
las tareas que nos encargue. En este caso 
se trata de seguir contribuyendo a la 
construcción de un estado de bienestar, 
una tarea histórica que ha comenzado 
con la cuarta transformación y esto im-
plica construir los pilares de ese estado 
que son la salud, el trabajo, la vivienda, la 
seguridad social’, dijo Batres.

Agregó que desde su nuevo puesto tra-
bajará en los problemas que aquejan a los 
derechohabientes del Issste. ‘Aquí quiero 
decirle a los trabajadores del estado que 
vamos a estar a su servicio como lo indica 
nuestra filosofía y como lo indica tam-
bién la función del Issste’, puntualizó.

¿Quién es Víctor 
Rodríguez Padilla?

Víctor Rodríguez Padilla 
es un académico e 
investigador de la 

Universidad Nacional 
Autónoma de México 

(UNAM), es especialista en 
Economía y políticas de 

energía, según la Facultad 
de Ingeniería de la máxima 
casa de estudios. Es físico y 
cuenta con un doctorado 
en Economía de la Energía 

y Estratega en Política 
Energética
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Inició con éxitoInició con éxito
el ciclo escolarel ciclo escolar
Regresaron a clases cerca de 
500 mil estudiantes de nivel 
básico de manera ordenada y 

sin contratiempos

Redacción
Última Palabra

De forma segura y ordenada dio 
inicio el Ciclo Escolar 2024-2025 
con el regreso a las aulas de cerca 

de 500 mil estudiantes de 3 mil 115 escue-
las públicas y privadas de nivel básico, 
expresó el gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

Acompañado del secretario de Educa-
ción, Froylán Gámez Gamboa, en la Es-
cuela Primaria Hermanos Flores Magón, 
el mandatario estatal deseó a la comuni-
dad estudiantil un exitoso regreso a cla-
ses y los motivó a poner todo su empeño 
en este nuevo ciclo escolar, al asegurar 
que la educación es la gran igualadora de 
las oportunidades.

‘Para mí la educación es uno de los te-
mas fundamentales, ahí está destinada la 
mayor parte del presupuesto del Gobier-
no del Estado porque no hay posibilida-
des de generar bienestar si antes no gene-
ramos una educación adecuada de nivel’, 
comentó.

Recordó que para este ciclo los alum-
nos de preescolar, primaria y secundaria, 
contaron con su uniforme escolar gratui-

to en tiempo y forma, al concluir la en-
trega de 440 mil paquetes de uniformes 
escolares en los 72 municipios, con una 
inversión de 303.05 millones de pesos.

Se entregarán, además, mil 283 paque-
tes de útiles escolares, con una inversión 
de 11 millones 549 mil 680 pesos en bene-
ficio de estudiantes de primero a sexto de 
primaria de escuelas públicas de educa-
ción indígena, migrante y que se ubican 
en contextos de vulnerabilidad.

Por su parte, Noah Salvador, alumno 

de la Escuela Primaria Hermanos Flores 
Magón, a nombre de las y los estudian-
tes de educación básica de la entidad, 
agradeció al gobernador Alfonso Durazo 
Montaño por los uniformes escolares gra-
tuitos.

‘Queremos agradecer al señor gober-
nador Alfonso Durazo Montaño y a todo 
su equipo de colaboradores que a diario 
trabajan pensando en el bienestar de la 
niñez sonorense. Hoy portamos con or-
gullo y agradecimiento este uniforme 

que el Gobierno de Sonora nos entrega 
gratuitamente, traerlo puesto es un gran 
compromiso porque nos identifica como 
alumnos y nos invita a ser mejores en 
nuestra escuela, en nuestra comunidad y 
en nuestra convivencia diaria con nues-
tros compañeros’, comentó.

Vuelven a la vida aulas  
en Cajeme

Las escuelas del nivel básico volvie-
ron a la vida durante el regreso a clases. 
Fueron más de 60 mil estudiantes los que 
volvieron a las aulas este 26 de agosto en 
Cajeme para el ciclo escolar 2024-2025.

El proceso se llevó a cabo de manera 
tranquila y sin contratiempos en los di-
versos planteles, mismos que desde una 
semana antes se encontraban listos para 
recibir al alumnado.

En el caso de la Primaria Jesús Aguirre 
los alumnos comenzaron a llegar hasta 
con media hora de anticipación, quienes 
se encontraban felices de reunirse con sus 
amigos. Después de la hora de ingreso se 
dio inició con los honores a la bandera, 
una tradición de cada lunes cívico.

De acuerdo con docentes, el primer 
día se llevó a cabo con tranquilidad, esto 
gracias al apoyo de padres y padres de fa-
milia, quienes en días anteriores se suma-
ron a las labores de limpieza de las aulas.

Cabe mencionar que en Cajeme son 
cerca de 552 planteles educativos, alre-
dedor de los cuales se estarán realizando 
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operativos de tránsito para evitar algún 
accidente o caos vial en el sector.

Bajan ventas de los artículos 
escolares

El comercio en línea, así como las nue-
vas tiendas de importaciones, han pega-
do duro a vendedores ambulantes que 
reportan bajas ventas de mochilas y otros 
útiles escolares.

A pesar de que las mochilas tienen 
un precio menor a 200 pesos en algunos 
puestos ambulantes, se vendieron pocas 
durante los días pasados, previo al inicio 
a clases.

‘Ha estado muy calmada la venta o yo 

creo que es mucha la gente que vende úti-
les escolares, yo creo que a lo mucho he 
vendido 25 mochilas, pero normalmente 
se vendían muchas mochilas en todo lo 
que va de la temporada escolar’, comentó 
una vendedora.

Por su parte, Yansi Samoa, Vicepresi-
denta de la Cámara Nacional de Comer-
cio (Canaco) de Ciudad Obregón, dijo 
que, entre los negocios establecidos, aún 
no se tienen cifras oficiales de la derrama 
económica que dejó el regreso a clases.

Sin embargo, dijo que las papelerías y 
tiendas de uniformes escolares, son las 
que se vieron mayormente beneficiadas 
en ventas.
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Crece maltrato de Crece maltrato de 
adultos mayoresadultos mayores
Atienden hasta 70 casos al 

mes de violencia 

Deniss Cabrera
Última Palabra 

Los casos de violencia y abandono en 
personas de la tercera edad se han 
convertido en un problema social 

en aumento. Actualmente, la Procuradu-
ría de la Defensa del Adulto Mayor recibe 
un promedio 70 denuncias al mes.

La subprocuradora de dicha dependen-
cia, Ana Lourdes Gómez, señaló que los 
principales tipos de violencia que viven los 
adultos mayores son violencia familiar, eco-
nómica y omisión de cuidados, siendo las 
mujeres quienes se ven más afectadas.

Además, dijo que, en algunos de los 
casos, los hijos o quienes cuidan a las y 

los ‘abuelitos’ les quitan sus tarjetas del 
pago de pensiones o apoyos del gobierno, 

dejándolos sin este recurso.
En lo que va del año, la Subprocu-

raduría ha registrado un total de 324 
reportes, siendo colonias como la Ca-
jeme, Cortinas y Beltrones, en donde 
más se presentan este tipo de repor-
tes.

Las denuncias de violencia o maltrato 
pueden realizarse de manera anónima 

al número 6446883896 o en las oficinas 
ubicadas en sobre la calle Chapultepec 
entre Coahuila y Zacatecas. Para proce-
der, la dependencia realiza una visita al 
domicilio para posteriormente tirarlo al 
Ministerio Público.

Los casos de violencia y abandono en personas de la tercera 
edad se han convertido en un problema social en aumento

En algunos de los casos, 
las personas que están 
a su cuidado les quitan 
sus tarjetas del pago de 

pensiones, dejándolos sin 
este recurso

Los principales tipos 
de violencia que viven 

los adultos mayores 
son violencia familiar, 

económica y omisión de 
cuidados
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Becan a hijos de losBecan a hijos de los
internos de Ceresosinternos de Ceresos
La niñez es el futuro de nuestro 
país y hay que cuidarla e 
impulsarla: Enríquez García

Redacción
Última Palabra 

Para garantizar el derecho a la educación 
de niñas, niños y adolescentes, el Go-
bierno de Sonora entregará 462 becas 

de estudios a hijas e hijos de personas priva-
das de su libertad que se encuentran en los 
Centros de Reinserción Social (Ceresos).

Un grupo representativo de estudian-
tes de primaria y secundaria se dieron cita 
en las instalaciones del Museo de Arte de 
Sonora (Musas) para recibir este impor-
tante apoyo que contribuirá con su for-
mación académica.

Víctor Hugo Enríquez García, secreta-
rio de Seguridad Pública en Sonora, ma-
nifestó que la niñez es el futuro de nues-
tro país y hay que cuidarla e impulsarla, 
por eso se estará entregando este apoyo 
en varios municipios del Estado.

Personalmente dijo, tuvo la dicha de 
contar con el respaldo de una beca que 
le permitió estudiar y salir adelante, por 
ello reconoció a todas las instituciones 
que trabajan por y para la niñez.

En Sonora se atiende permanente-
mente a hijas e hijos de personas que se 

encuentran en los Ceresos, a través de ac-
ciones como la Jornada por la Niñez y la 
Jornada de Salud.

Karla, en representación de las y los 
beneficiados, agradeció este importante 
apoyo que, sin duda, es una motivación 
para seguir esforzándose diariamente en 

sus estudios.
El titular de la SSP junto a Carmen 

Lucía Munguía, secretaria Ejecutiva del 
Sistema de Protección Integral de Niñas, 
Niños y Adolescentes (Sipinna); Ricardo 
Aragón Pérez, subsecretario de Educa-
ción Básica; Manuel Guillermo Cañez 

Martínez, director del Instituto de Becas 
y Crédito Educativo; Marian Martínez 
Rodríguez, directora general del Registro 
Civil; y, NicollinoCangiamilla Enríquez, 
coordinador del Sistema Estatal Peniten-
ciario hicieron entrega de becas a un gru-
po representativo de menores.
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Entrega el DIFEntrega el DIF
útiles escolaresútiles escolares
Más de 3 mil estudiantes 

resultaron beneficiados

Redacción
Última Palabra

Con el objetivo de asegurar que to-
das las niñas y niños del munici-
pio cuenten con los materiales 

necesarios para su educación, DIF Caje-
me realizó la entrega de mochilas y útiles 
escolares a estudiantes de las familias que 
más lo necesitan.

Esta actividad anual está encabezada 
por la Presidenta de Voluntariado de DIF 
Cajeme, Mtra. Martha Patricia Patiño 
Fierro, quien felicitó a las y los estudian-
tes por su entusiasmo y alegría para este 
regreso a clases.

Cabe destacar que se está apoyando 
a más de 3 mil estudiantes de las distin-
tas comisarías, delegaciones y colonias 
de Cajeme mediante un padrón y previo 
estudio socioeconómico para garantizar 
que el apoyo sea recibido por quien más 
lo necesite.

Además durante el evento se llevaron a 
cabo distintas obras artísticas educativas 
para resaltar los valores, la sana conviven-
cia y gestión de las emociones.

Entregan módulos de alimento 
para comedores populares

Con el firme compromiso de apoyar a 
las personas en situación de vulnerabi-
lidad, DIF Cajeme en coordinación con 
DIF Estatal, realizó la entrega de módu-
los de alimentos destinados a comedores 
populares en diversas comunidades del 

municipio. Este esfuerzo es una suma 
de voluntades que busca garantizar que 
niñas, niños y familias en situación vul-
nerable reciban alimentos nutritivos y de 
calidad.

Los comedores populares que re-
ciben estos módulos son gestionados 
por personas o grupos comprometidos 

con su comunidad, quienes, con el res-
paldo de DIF Cajeme, pueden seguir 
brindando alimentos a quienes más lo 
necesitan. Estos insumos alimentarios 
son fundamentales para asegurar que 
cada día, las personas en condiciones 
de riesgo social tengan acceso a una co-
mida equilibrada.

La Presidenta de Voluntariado de 
DIF Cajeme, Dra. Martha Patricia Pa-
tiño Fierro, destacó que este programa 
es una muestra clara de cómo la cola-
boración entre la sociedad civil y las 
instituciones gubernamentales puede 
marcar una diferencia significativa en la 
vida de muchas familias. ‘Es una suma 
de voluntades que nos permite exten-
der la mano a quienes más lo necesitan, 
garantizando su derecho a la alimenta-
ción’, señaló

Actualmente se encuentran dentro del 
programa registrados 11 comedores en dis-
tintas colonias y comunidades de Cajeme.

DIF Cajeme realizó la 
entrega de mochilas y útiles 

escolares a estudiantes 
de las familias que más lo 

necesitan
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Las dudas sobre Manlio, los bulos en torno a ‘El Roger’ y más

El ex gobernador de Sonora, Manlio 
Fabio Beltrones ya quedó registra-
do como senador; y de nuevo salta 

la pregunta al quedar huérfano de ban-
cada, cómo va a votar sobre los diferen-
tes temas. Imaginamos que como sigue 
siendo priísta, aunque no independiente, 
dará el voto de acuerdo a como lo marqué 
“Alito”; o acaso estará confiando en qué 
como su voto cuenta, varios partidos le 
harán la corte, y entonces el controversial 
senador aprovechará para negociar como 
él lo sabe hacer.

Y corre con suerte porque gracias a su 
edad y a las tres senadurías que ha tenido, 
formará parte de la mesa de los decanos 
que se encargarán de instalar el Congreso 
el 1 de septiembre. 

Por ahí han surgido algunos bulos en 
relación a que Alejandro “Alito” Moreno 
dio de baja de su cargo al líder estatal 
en Sonora, Rogelio Díaz Brown, pero 
no han sido más que eso, puros bulos 
y leyendas populares. “El Roger” sigue 
al frente del PRI, aunque reconoció que 
debido a que ya no tienen los controles 
del pasado, les va a ser difícil manejarse 
como minoría. 

Supuestamente desde los cabildos van 
a hacer la diferencia. Pues ojalá porque ya 
tienen rato como minoría en los cabildos, 
y nomás no despuntan.

Bueno, esperemos que “Alito” no des-
cabece a “El Roger” del PRI estatal. Aún 
es pronto para saberlo.

Donde podría haber cambios es en el 
Movimiento Ciudadano. Corre el rumor 
de que la ex priísta y el brazo ejecutor de 
la ex gobernadora Claudia Pavlovich, Na-
talia Rivera Grijalva podría ser la nueva 
dirigente estatal en lugar de Manuel Scott 
en esta nueva fase en la que se da baños 
de pureza. También está por verse.

VOCES EN CONTRA
Han surgido voces como la de Soco-

rrito Osuna que se oponen a la remode-
lación de la fachada de la Estación de 

Bomberos de Cajeme que data de los 
años 50. De acuerdo a Socorrito, no se 
consultó a la ciudadanía para cambiar 
los mosaicos, y su temor es que se dañe 
un edificio histórico en aras de mejorar-
lo. El comandante Ricardo Manosalvas 
ya declaró que le van a quitar los mosai-
cos para darle otra vista. 

No está nada mal la queja de Socorri-
to de que debió consultarse a la opinión 
pública el proyecto. Diríamos que por lo 
menos, someterse a comentarios públi-
cos. Siempre que sean dineros del erario 
(un millón y medio el costo) debe some-
terse al escrutinio público para que todo 
se haga transparente. La obra la va a reali-
zar Leonel Acosta, ex secretario de Desa-
rrollo Urbano.

También ha corrido la voz de que los 
nuevos uniformes que les han dado a los 
bomberos son un verdadero baño sauna 
y les provocan deshidratación. Los ante-
riores, viejos y desgastados eran más fun-
cionales porque al menos, les permitía la 
sudoración. Ojalá que el nuevo jefe los 
devuelva a la empresa a la que los compró 
porque realmente no les sirven a los que 
hacen la talacha.

LA GIRA DE DESPEDIDA
El presidente Andrés Manuel López 

llegó a Sonora en su gira de despedida 
acompañado de la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, a quien este reco-
rrido la fortalece porque el mandatario 
saliente está saliendo con una aprobación 
como nunca antes se había visto, con un 
68% de apoyo. Por supuesto, la gira le sir-
vió de espaldarazo al gobernador more-
nista Alfonso Durazo,quien sigue hacien-
do cambios en su gabinete. Nombró a 
David Soto como secretario del trabajo en 
reemplazo de Francisco Vázquez, quien 
se prepara para trabajar con la doctora 
Sheinbaum. No sabemos en qué.

LA OPOSICIÓN DESESPERADA
La oposición desesperada se aferra a 

cualquier filón para seguir criticando al 
presidente Andrés Manuel López Obra-
dor y sacar alguna ganancia política. La 
supermayoría de Morena y sus aliados les 
vino como anillo al dedo. No aguantan 
nada, y es entendible por todo lo perdido 
en los últimos años. Ahora dicen también 
que fue fraude la elección pasada. ¡Malos 
y ciegos perdedores! Deberían aprender a 
ser una oposición inteligente. ¡México lo 
necesita! 

Por otra parte, el excandidato a la pre-
sidencia por el PAN, el prófugo Ricardo 
Anaya regresó a México amparado por la 
charola que le da ser senador plurinomi-
nal en el Senado.

Recordemos que este pillazo se fue del 
país cuando salió a la luz que recibió so-
bornos a cambio de aprobar la reforma 
energética de Enrique Peña Nieto. En to-
tal se habla de que recibió más de 6 mi-
llones de pesos del exdirector de PEMEX, 
Emilio Lozoya. 

Se fue a Estados Unidos en calidad 
de exiliado, argumentando persecución 
política por parte del presidente López 
Obrador y diciendo temía que lo encarce-
laran por 30 años. Por ahi les ha dado a los 
corruptos, decir que las acusaciones son 
una vendetta política. Háganme ustedes 
el favor. Luego durante algún tiempo nos 
estuvo torturando con algunos videos 
que grababa desde su escondite donde 
despotricaba contra todo lo que oliera a 
AMLO. Como vemos tiene sus buenas pa-
lancas en el PAN, porque en lugar de estar 
en la cárcel, logró que le dieran una pluri. 

Como que nuestros valores se han 
trastocado, porque ser político corrupto, 
ya no parece importar hasta los premian.

SANCIONAN A LILLY TÉLLEZ
Por pasarse de viva, y aprovechar el 

espacio que le da el periodista Ciro Gó-
mez (quien por cierto ya no la aguanta a 
decir de los comentarios entre ellos) en 
TeleFormula para llevar agua a su molino 
(hacer proselitismo electoral a favor del 

PAN-PRI-PRD), la senadora electa, Lilly 
Téllez fue multada por el Tribunal Elec-
toral (TEPJF).

Tendrá que pagar una multa por 32,571 
pesos (nada para ella, pero si le debe do-
ler mucho en su ego).

OSCURIDAD DE SU CASA
Y quién le ha dado autoridad al emba-

jador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar para opinar sobre lo qué pasa en 
en el país si se eligen o no a los jueces por 
voto directo. Salazar dice que se pondría 
en riesgo la democracia y el T-MEC, pero 
de qué habla este señor si en muchos es-
tados de su país, USA, los jueces son elec-
tos por los votantes.

¿Y la imposición de la vicepresiden-
ta Kamala Harris como candidata por el 
partido demócrata sin que mediara una 
elección interna, no amenaza la demo-
cracia de Estados Unidos?

Mejor ni hacerle caso al tal Ken Sala-
zar. Argumenta qué sus preocupaciones 
son parte de un espíritu de colaboración, 
pues que empiece colaborando con su 
propio país, donde hay tantos problemas. 

Intervencionistas siempre son nues-
tros vecinos, por eso tienen tantos flancos 
de guerra abiertos por el mundo.

SENTIDA PARTIDA
Nuestro más sentido pésame para la 

familia de Bécker García, quien falleciera 
la semana pasada. Becker se fue antes de 
tiempo. Apenas tenía 65 años. Fue direc-
tor de Comunicación Social con el alcal-
de Ricardo Bours; director de cultura con 
el entonces alcalde Rogelio Díaz Brown, 
director de Telemax y Radio Sonora bajo 
el gobierno de Eduardo Bours. Ni duda 
de que el empresario y político Ricardo 
Bours fue un factor determinante en su 
carrera pública. Un amigo de verdad. 

En su vida personal, fue muy afortuna-
do porque tuvo una gran compañera en 
la persona de Angélica, así que para ella y 
sus hijas, un abrazo fraterno.

Manlio Fabio Beltrones Rogelio Díaz Brown Claudia Sheinbaum Ken Salazar Bécker García
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taria del Reino Unido (UKHSA, por sus 
siglas en inglés).

Según la OMS, la tasa de letalidad ha 
variado durante las distintas epidemias, 
pero ha sido inferior al 10% en los eventos 
documentados.

¿Cómo se transmite?
Según la OMS, en casos iniciales el vi-

rus de la viruela del mono se transmite a 
través del contacto directo con la sangre, 
fluidos corporales, lesiones de la piel o las 
mucosas de animales que han sido conta-
minados con el virus. Puede propagarse 
a través del contacto cercano, como to-
car, besar o tener relaciones sexuales, así 
como a través de materiales contamina-
dos como sábanas, ropa y agujas, según 
la OMS.

Por su parte, los Centros para el Con-
trol y la Prevención de Enfermedades de 
EE.UU. (CDC, por sus siglas en inglés) 
explican que el virus ingresa al cuerpo 
a través de heridas en la piel aunque no 
sean visibles, del tracto respiratorio o de 
las membranas mucosas, como son los 
ojos, nariz o boca.

La OMS indica que la transmisión se 
produce principalmente por gotículas 
respiratorias tras prolongados contactos 
cara a cara con una persona que contrajo 
el virus “lo que expone a los miembros de 
la familia de los casos activos a un mayor 
riesgo de infección”.

La infección también se puede trans-
mitir por inoculación o a través de la pla-
centa. Sin embargo, la OMS indica que 

hasta la fecha no se ha demostrado “que 
la transmisión de persona a persona por 
sí sola pueda sostener la infección por el 
virus de la viruela símica en los seres hu-
manos”.

Exigen vacunas 
Luego de que la Organización Mun-

dial de la Salud (OMS) declaró el brote de 
mpox (antes viruela del mono) como una 
emergencia de salud pública de alcance 
internacional, activistas y organizaciones 
llamaron a adquirir vacunas para hacer 
frente a la amenaza en México, como no 
se hizo en 2022.

En respuesta a la emergencia sanitaria 
declarada por la OMS por Mpox, el Co-
mité Nacional para la Vigilancia Epide-
miológica (Conave) publicó el aviso epi-
demiológico para especificar las acciones 
que debe realizar el personal médico en 
las unidades médicas ante la identifica-
ción de un caso probable.

El objetivo es que las unidades médi-
cas del país vigilen y notifiquen los casos 
probables para reducir, en lo posible, las 
cadenas de contagio y proporcionar a las 
personas enfermas atención médica de 
forma oportuna.

Ante esto, la Coalición Mexicana 
LGBTTTI+ lanzó una petición para la au-
torización y promoción de la vacuna con-
tra Mpox en México.

Señalaron que la convocatoria extraor-
dinaria del Consejo Nacional de Vacuna-
ción (Conava) y la pronta autorización 
de la vacuna por parte de la Comisión 

Federal para la Protección contra Ries-
gos Sanitarios son medidas esenciales 
para enfrentar esta emergencia sanitaria 
y proteger a las poblaciones vulnerables 
en México.

Específicamente pidieron a Cofepris: 
Tome medidas inmediatas para autorizar 
y garantizar la disponibilidad de la vacu-
na contra Mpox en México; esto incluye 
evaluar y aprobar las vacunas disponibles 
internacionalmente, asegurando que 
cumplan con los estándares de calidad y 
seguridad necesarios para proteger la sa-
lud pública.

Señalaron que esta sería una “oportu-
nidad histórica” para reivindicar la omi-
sión y deficiencias en la respuesta sanita-
ria de 2022.

De acuerdo con el Sistema de Vigi-
lancia Epidemiológica (Sinave), del 1 de 
enero al 3 de agosto se tiene un total de 
212 casos probables, de los cuales 49 son 
confirmados en 11 estados.

Descarta Salud Sonora casos 
positivos de viruela símica

En Sonora no se han presentado ca-
sos positivos de MPOX (viruela símica) y 
se mantiene vigilancia epidemiológica y 
monitoreo ante la declaración de la Or-
ganización Mundial de la Salud (OMS) 
por brote en algunos países de África, 
informó la Secretaría de Salud de Sonora 
(SSA).

La Organización Mundial de la Salud 
(OMS) declaró por segunda ocasión Emer-
gencia de Salud Pública de Importancia 

Internacional (ESPII) ante el padecimiento 
MPOX (viruela símica), esto con el objeti-
vo de evitar la propagación fuera de África, 
ya que, en la República Democrática del 
Congo se ha hecho presente un aumento 
de casos derivados de una nueva cepa del 
virus causante, denominada clado Ib. Es 
importante recalcar que actualmente esta 
nueva cepa se ha detectado solamente en 
los países endémicos del centro de África, 
y la declaratoria como ESPII tiene la finali-
dad de evitar la propagación a otros países 
y continentes.

Ante esto la Secretaría de Salud (SSA) 
a través de la Dirección de Epidemiolo-
gía mantiene y continúa fortaleciendo la 
vigilancia epidemiológica de MPOX en 
Sonora, que consiste en la detección de 
casos, su seguimiento y clasificación fi-
nal; así como las acciones de control del 
paciente, el estudio y seguimiento de sus 
contactos, con la finalidad de prevenir 
brotes por esta enfermedad en Sonora.

Cabe recordar que las señales de alarma 
de MPOX son: haber viajado a África en las 
últimas semanas, lesiones en la piel en for-
ma de ampollas, aunado a dolor muscular, 
cansancio, fiebre, dolor de cabeza e infla-
mación de los ganglios linfáticos.

La MPOX se transmite por contacto fí-
sico de persona a persona, y esto consiste 
en: contacto con los líquidos corporales 
como sudor y saliva; vía respiratoria o 
mucosa por contacto en ojos nariz y boca; 
lesiones en la piel y relaciones sexuales. 
En caso de lo anterior, hay que solicitar 
atención médica de inmediato.

La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

La violencia en la entidad no conoce el 
final tampoco respeta a locales ni a ex-
tranjeros. La verdad, duele ver el nom-

bre de nuestro estado salpicado por la sangre 
y los paisajes violentos.

Justo a mitad de la semana, un par de tu-
ristas extranjeras fueron acribilladas cuando 
fueron alcanzadas por las balas en las inme-
diaciones del kilómetro 221 de la carretera 
que lleva de Sonoyta a Caborca.

Allí, Enedina de 72 años y Hubandina de 
64 años, fueron ultimadas por un grupo de 
gatilleros que anhelaban arrebatarles su ca-
mioneta Nissan, de reciente modelo.

Estos dramáticos hechos fueron narrados 
por una ocupante que sobrevivió al ataque y 
logró denunciar los hechos ante la fiscalía ge-
neral sonorense.

Las autoridades estatales reaccionaron 
tarde -como siempre- y solo lograron el ase-
guramiento de armas y el vehículo en el que 
supuestamente se trasladaban los mercena-
rios.

Imaginen ustedes esto que informó la fis-
calía: El hecho fue reportado a las 10:30 horas 
del viernes 23 de agosto, cuando se informó 
sobre la localización de dos mujeres sin vida, 
procedentes de Arizona y oriundas de Cabor-
ca, hacia dónde se dirigían.

Las mujeres yacían al interior de un vehí-
culo Nissan Pathfinder, color blanco, el cual 
presentaba impactos de bala y había volcado 
tras el ataque armado, a la altura del kilóme-
tro 221.

Tras el reporte se implementó un operati-

vo de localización para la detención del grupo 
criminal responsable, contando con el apoyo 
de fuerzas especializadas tanto aéreas como 
terrestres, con los habituales resultados nu-
los.

No obstante la ineficacia estatal, efectivos 
de la Secretaría de la Defensa Nacional  y la 
Guardia Nacional localizaron, en los alrede-
dores del poblado Quitovac, municipio Ge-
neral Plutarco Elías Calles, un vehículo Ford 
F150 color azul marino, modelo 2023, con re-
porte de robo; además que se aseguraron 90 
cartuchos útiles calibre 7.62x39, tres cargado-
res para calibre 7.62x39, 22 cargadores para 
arma larga, tres chalecos balísticos y cuatro 
fusiles AK-47 calibre 7.62x39.

Como ustedes ya lo saben hay muchos 
aseguramientos y poquísimas detenciones. 
Solo dejo como cosita de nada una preguntita 
¿Quién logró establecer que las armas, balas 
y automóviles están vinculados al ataque ar-
mado?

Tal vez nunca lo sepamos porque tampo-
co nos lo informaron, de por sí tenemos de-
masiada poca confianza en las corporaciones 
estatales y todavía aseguran de manera cate-
górica hechos poco confiables.

¿Usted les cree? Es La Siguiente Pregunta
Lo cierto es que esta desbandada de ata-

ques armados en carretera no son para me-
nos. En este año se han tenido otros dos casos 
muy sonados, en ataques a extranjeros, que 
no se les ha brindado la atención necesaria.

Como el caso del pasado 1 de julio cuan-
do una familia proveniente de California fue 

también atacada a tiros en el mismo tramo 
carretero.

Presuntamente se trató de una equivoca-
ción por parte de los delincuentes, quienes se 
acercaron al automóvil sedán, color plateado, 
donde viajaba una familia completa, esposos 
y tres hijas menores.

En el lugar, los agresores se percataron que 
la madre de familia había sido alcanzada por 
las balas y requería atención urgente. Tam-
bién admitieron frente a las víctimas que se 
habían equivocado de objetivo y se retiraron 
enseguida.

De acuerdo con el relato, la mujer de An-
drea Josefina Silva Segura, de 28 años nació 
en Jalisco, y se dirigía junto a su familia tuvo 
que ser trasladada a un hospital de Caborca 
para recibir atención por dos impactos de 
bala recibidos.

Pocos olvidan que la tarde del sábado 20 
de enero se registró un enfrentamiento entre 
elementos de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Sonora y criminales sobre la 
carretera a Bahía de Kino, en Hermosillo. En 
el lugar, a la altura de 7 Cerros, algunos pobla-
dores quedaron atrapados ante el intercam-
bio de disparos de armas de fuego.

La mañana del domingo 21 también se in-
formó que fue hallado el cuerpo sin vida del 
doctor, cirujano estético hermosillense, Car-
los López Carrillo.

Las autoridades dijeron en aquella ocasión 
que seis de los criminales fueron “neutraliza-
dos”, mientras que 2 policías, de la Agencia 
Ministerial de Investigación Criminal, resul-

taron heridos.
Para terminar con esta sucinta cronología 

les dejo un informe periodístico de Gustavo 
Moreno, para El Sol de Hermosillo, que afir-
ma que durante 2023 Sonora se convirtió en 
la entidad más inhóspita para los extranjeros.

Gustavo enumera que con el asesinato de 
38 extranjeros en un periodo de cuatro años, 
Sonora se posicionó como una de las cinco 
entidades con más homicidios de personas 
foráneas en México, no solo migrantes, sino 
también de investigadores y estudiantes.

El Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) en su reporte más reciente que 
corresponde al periodo 2018-2021, establece 
que en la República Mexicana ocurrieron mil 
699 ejecuciones de extranjeros.

De acuerdo con estas cifras, Sonora se ubi-
ca como el quinto estado con más homicidios 
dolosos a foráneos, estando primero Baja Ca-
lifornia (229); Chihuahua (148); Jalisco (59) y 
Tamaulipas (49).

Estos datos más que reveladores son esca-
lofriantes.

Les agradezco infinitamente la lectu-
ra del presente escrito. El próximo lunes 
tendré uno nuevo. No se les olvide que 
los miércoles, en el noticiero del medio-
día con LizFaby Navarro y David Morgan, 
hago una intervención para platicar a 
profundidad sobre los temas que escri-
bo en esta columna. No me dejen solo. 
Hagan click en el link, de la transmisión 
en vivo de ese día. Seguimos en contacto, 
queridos redlectores.
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Quien no quiera creerlo así, es li-
bre de pensar lo que le pegue la 
gana, pero en México en el go-

bierno de la 4T, ha hecho todo lo que se 
hace en el camino a la dictadura. Ayer 
vivimos dos pruebas palpables, la pri-
mera, consiste en que las mayorías de 
Morena lo volvieron a demostrar votan-
do a favor de la desaparición de los órga-
nos autónomos como el INAI, para que 
el próximo gobierno actúe libremente 
sin los contrapesos que fortalecen ver-
daderamente a la democracia que en la 
4T ya nos queda claro que solo la simu-
lan de la boca hacia afuera, pero en la 
práctica hacen todo lo contrario. Y de 
una vez le decimos que mienten cuando 
dicen que la desaparición de los órganos 
autónomos como el INAI, IFETEL, la 
CRE, entre otros, es por el ahorro de re-
cursos por lo que cuestan, toda vez que 
estos gastos representan unas migajas 
comparado con lo que el presidente AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ha 
gastado en sus obras faraónicas como el 
Tren Maya, la inútil Refinería Dos Bocas 
y el inservible Aeropuerto de San Lucía, 
donde sí se han tirado miles de millones 
de pesos a la basura y sus diputados de 
Morena y aliados, solo se le cuadran al 
jefe Tlatoani. Y la segunda prueba, que, 
por supuesto ya esperábamos toda vez 
que tanto GUADALUPE TADDEI ZAVA-
LA, presidenta del INE, como MÓNICA 
ARELI SOTO FREGOSO, presidenta del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) tienen nexos con 
el partido oficial. Por eso ayer en el INE 
se aprobó 8 a 3 la sobrerrepresentación 
de los diputados de Morena y sus alia-
dos, toda vez que, aunque obtuvieron el 

54 por ciento de los votos, y 46 por cien-
to la oposición, el INE le hizo la fórmula 
a su conveniencia y por órdenes supe-
riores para que lograran el 75 por cien-
to de los diputados en la Cámara Baja 
y a la oposición el 46 por ciento de los 
votos se los bajaran a tan solo el 25 por 
ciento. Muy graciosos ellos. Pero no es 
otra cosa, más que Taddei y sus secua-
ces son morenistas de hueso colorado. 
Luego entonces, con esa sobrerrepre-
sentación, ya están en posición de apro-
bar las modificaciones que les pegue la 
gana a la Constitución y en unos cuan-
tos años, estaremos a la par de Cuba, 
de Venezuela, de Bolivia, nada más que 
no nos gustaría ver llorando y lamen-
tándose a los mexicanos inconscientes 
que permitieron estos cambios, total-
mente inconvenientes para el país. Así 
con estos cambios, en cuestión de días 
o semanas, muy posiblemente antes que 
se vaya AMLO, ya estará en posición de 
disponer de 230 mil millones de dólares 
de reservas con que cuenta el Banco de 
México, que antes no podía disponer 
de ellos porque existe un candado en la 
Constitución que lo evitaba, pero como 
ya son libres los morenistas de hacer 
lo que les pegue en gana así será, por-
que así lo aprobaron los mexicanos. Y 
a propósito de incongruencias y gente 
sin dignidad, nos encantó lo que subió 
ayer a X, MANUEL CLOUTHIER C., que 
textualmente escribió: “¿Dónde queda-
ron aquellos luchadores políticos y so-
ciales que buscaban la democracia, los 
contrapesos, el respeto a la pluralidad 
y la disidencia y la mejora para todos 
los mexicanos? “Ahora por un huesito 
respaldan todo lo contrario, aunque se 

friegue el país”. Y ojo, en esta crítica tan 
contundente, se llevó entre los pies a su 
hermana Tatiana Clouthier, quien ya es 
parte del equipo de Claudia Sheinbaum, 
que fue vocera de su campaña y hoy está 
anunciada como directora del Instituto 
de Mexicanos en el Exterior y a quien, 
con ese puesto pinchurriento, le queda 
el saco, pero si a la medida perfecta. Por 
supuesto que nos recuerda el valor y el 
arrojo con que criticaba al PRI- Gobier-
no, en aquellos tiempos, su señor padre 
MANUEL J. CLOUTHIER DEL RINCÓN, 
uno de los pilares del panismo mexica-
no, que murió “en un accidente” carre-
tero creo que entre Mazatlán y Culiacán, 
o algo así, hace algunos ayeres………… 
Platicábamos ayer con algunos politó-
logos cafetineros, de esos que le “en-
tienden a todo y no resuelven nada” y 
nos preguntamos unos a otros que es lo 
que le conviene más a MANLIO FABIO 
BELTRONES RIVERA, actualmente en 
vista de que en la bancada del PRI, no 
será incluido por decisión del dirigente 
nacional de ese partido ALEJANDRO 
MORENO CÁRDENAS “ALITO” como 
represalia por las críticas que le lanzó el 
de Villa Juárez, por la asamblea espuria 
donde cambió los estatutos para ree-
legirse en el cargo. Y las coincidencias 
fueron en el sentido de que en el Sena-
do le conviene formar otro grupo plural, 
pero acá afuera, le conviene ir viendo la 
posibilidad de formar una nueva orga-
nización política, tirándole a un parti-
do, sobre todo porque Beltrones, tiene 
gente, no solo en Sonora, sino en todo 
el país y puede formar una organización 
política fuerte, sobre todo tomando en 
cuenta que la oposición actualmente es 

muy pinchurrienta, porque los dirigen-
tes de los partidos grandes como “Alito” 
del PRI y MARKO CORTÉS MENDOZA 
del PAN, ya dieron todo lo que iban a 
dar y no se les ve futuro para que sirvan 
de contrapeso como oposición en nues-
tro país. Por otro lado, en el PRI Sono-
ra, algo va a suceder porque el perver-
so de “Alito” sabe que ROGELIO DIAZ 
BROWN, el dirigente estatal, es sobrino 
cercano a Beltrones, por lo que segura-
mente no lo va a dejar en el cargo por 
mucho tiempo, incluso hay quienes di-
cen que Rogelio se debería dar el lujo de 
renunciar antes de que empiece la pre-
sión desde el CEN del PRI, que de se-
guro ya no tarda. Y el rumor que llegó a 
Sonora, pero que se nos hace una exage-
ración, es que por decisión del perverso 
de “Alito” está moviendo todos sus hilos 
para el Instituto Estatal Electoral (IEE) 
le quite las diputaciones plurinominales 
tanto al cajemense EMETERIO OCHOA 
BAZÚA, como a la guapa y simpática, 
IRIS SÁNCHEZ CHIU, obviamente 
para dárselas a otros priistas que sí es-
tén a favor de las fechorías del campe-
chano………. Vaya nuestro más sentido 
pésame para la familia del compañero 
columnista y amigo de muchos años 
BECKER GARCÍA FLORES, por su sen-
sible fallecimiento en esta ciudad. El 
compañero fue director de Radio So-
nora, Telemax, y de Comunicación So-
cial en Cajeme, en la administración 
de RICARDO BOURS CASTELO. Pero 
tuvimos más acercamiento cuando 
ambos trabajamos juntos en Diario del 
Yaqui y después aquí en Grupo Medios 
Obson. En paz descanse el compañero 
y amigo. 

México rumbo a la dictadura

Guadalupe Taddei Mónica Soto Manlio Fabio Beltrones Manuel Clouthier Becker García 
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Muchas son las versiones encon-
tradas en torno a lo que sucede-
rá con el partido revolucionario 

institucional, con lo que sí, todos coinciden 
es en que en la próxima elección presiden-
cial perderá el registro, incluso hay quien 
apuesta que será no en seis años, sino en 
las elecciones intermedias, en los próximos 
tres años.

El argumento principal, para estas pre-
dicciones se basan, en las diferencias actua-
les entre su dirigente del comité ejecutivo 
nacional ALEJANDRO MORENO CÁRDE-
NAS y el ex dirigente de ese mismo partido 
MANLIO FABIO BELTRONES RIVERA, 
quien encabeza un movimiento en contra 
de su dirigente nacional, apoyado por una 
parte de la militancia entre los que se en-
cuentran la mayor parte de los expresiden-
tes y una larga lista de ex gobernadores, de 
este instituto político.

Las diferencias entre ellos no son nove-
dad, pues el exgobernador campechano, 
nunca fue del mismo equipo del exgober-
nador sonorense. Aquí la novedad fue que 
cuando ‘ALITO’ estuvo a punto de ser des-
conocido por su propia bancada en el Sena-
do de la República, cuando en una consulta 
interna, contaba con más inconformes, que 
simpatizantes con su liderazgo. Fue enton-
ces cuando apareció BELTRONES a soste-
nerlo, dándole cinco votos que le permitie-
ron permanecer con la mayoría dentro de 
esta bancada.

Quienes fueron los senadores que si-
guieron a MANLIO FABIO y abandonaron 
a MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, 
dentro de la coordinación de la bancada 
en la Cámara Alta. Estos personajes fueron 
BEATRIZ PAREDES, JORGE CARLOS RA-
MÍREZ MARÍN, MARIO ZAMORA GAS-
TÉLUM, MANUEL AÑORVE FUENTES Y 
SYLVANA BELTRONES SÁNCHEZ. Claro 

que este pequeño favor a ‘ALITO’, estuvo 
condicionado a unas insignificantes condi-
ciones. La primera unas cuantas posiciones 
en las listas de las legislaturas plurinomi-
nales dentro de las siguientes legislaturas 
federales, la dirigencia de su partido en So-
nora y otras entidades. Obviamente dichas 
condiciones no fueron del todo del agrado 
de ‘ALITO’, quien gestaba ya algunos cam-
bios en sus estatutos del partido, pues tuvo 
que comer sapos y culebras y aceptar esas 
condiciones.

Con lo que, el exgobernador sonorense 
no contaba es que iría en la quinta posición 
dentro de las plurinominales, con la espe-
ranza del ex gobernador campechano, que 
no entrara por la vía plurinominal al Sena-
do de la República y MANLIO FABIO hizo 
sus cuentas y se vino a hacer campaña por 
tierra, esto es por la vía nominal, esto es por 
la vía del voto. Asegurando  que él venía ya 
con un acuerdo y que ganaría con facilidad 
el primer lugar por la vía electoral. Y que 
con ello ayudaría además a ganar a toda la 
fórmula del tricolor.

MORENA y aliados, en especial el Par-
tido del Trabajo, registraron dos fórmulas 
al Senado de la República, el gobernador 
ALFONSO DURAZO, se confió que entre 
RAMÓN FLORES presidente del PT en So-
nora y JAVIER VILLARREAL harían ganar a 
la segunda fórmula encabezada por CÉLI-
DA LÓPEZ CÁRDENAS Y FROYLAN GÁ-
MEZ. Además, le incomodó que BELTRO-
NES anduviera declarando que CÉLIDA, 
como alcaldesa de Hermosillo, hubiese ido 
a buscar a México a MANLIO para pedirle 
que le ayudara a ser la candidata a la guber-
natura, ganándole dicha nominación sobre 
ALFONSO DURAZO.

Regresando al PRI y las diferencias de 
ALITO con MANLIO, el sonorense logró 
sacar la dirigencia del PRI-Sonora en fa-

vor de su sobrino-nieto, ROGELIO DÍAZ 
BROWN, del que se dice no debe tardar en 

PRI-Sonora en favor de su sobrino-nieto, 
ROGELIO DÍAZ BROWN, del que se dice 
no debe tardar en dejar la dirigencia y más 
aún que los diputados locales inscritos ante 
las autoridades electorales por la vía pluri-
nominal EMETERIO OCHOA BAZÚA Y 
IRIS SÁNCHEZ CHIU, podrían ser cambia-
dos también antes de tomar protesta como 
legisladores locales, pues es seguro que sí 
ROGELIO es removido de su cargo, tanto 
EMETERIO, como IRIS, también renuncia-
rían al PRI, para irse a otro partido, como lo 
hicieron ERNESTO DE LUCAS HOPKINS, 
NATALIA RIVERA GRIJALVA, que se fue-
ron al partido Movimiento Ciudadano y 
KARINA ZÁRATE FÉLIX Y ELIA SALLARD 
HERNÁNDEZ, quienes renunciaron al tri-
color para irse al hoy partido oficial MORE-
NA.

MANLIO FABIO no estuvo de acuerdo 
con la modificación de estatutos e impugnó 
ante las autoridades electorales, en especial 
su reelección por otros cuatro años y el po-
der reelegirse por otros cuatro años más, 
esto es mantenerse en el liderazgo hasta el 
2032. Pero la reacción de ALITO no se hizo 
esperar y le sacó de la bancada de los sena-
dores del PRI, dándole la libertad de irse a 
la fracción del senado que él escoja. Y esto 
fue por acuerdo de los cuatro senadores del 
PRI, incluido aquí MANUEL AÑORVE a 
quien el propio BELTRONES lo había he-
cho como coordinador de los senadores del 
tricolor en lugar de MIGUEL ÁNGEL OSO-
RIO CHONG quien renunció al PRI, junto 
con CLAUDIA RUIZ MASSIEU, antes de 
que fueran expulsados.

BELTRONES RIVERA recibió su cons-
tancia de senador por primera minoría y 
declaró que sigue perteneciendo al tricolor 
y que es el senador número cinco de esta 

bancada. Se dice que a MORENA le hacen 
falta dos senadores que se pronuncien en 
las votaciones a favor de MORENA y todos 
apuestan que estos serán tanto ‘ALITO’, 
como MANLIO FABIO.

Las diferencias entre los ex goberna-
dores de Campeche y Sonora continuarán 
incluso durante toda la presente adminis-
tración y probablemente todo el siguiente 
sexenio. Y aunque en los municipios del 
estado de Sonora, en Cajeme, creo en lo 
personal que ya debemos darlo por muerto.

NOTAS EN SERIE
Tal y como lo señalamos en nuestro des-

pacho que formulamos, en contra de nues-
tra costumbre de escribir en fin de semana, 
donde señalamos la agenda de los presi-
dentes ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR Y CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
al estado de Sonora, donde inauguró obras 
y dio banderazos, incluso de algunas obras 
que están aún en construcción. De aquí 
partieron ambos presidentes al vecino esta-
do de Sinaloa, y se contempla la posibilidad 
del regreso de AMLO a Sonora a fin de fina-
lizar los compromisos del Plan de Justicia 
Yaqui...

Continúa en suspenso la lista de los di-
putados locales en el congreso sonorense, 
pues a pesar del anuncio de que procede la 
cancelación de cuatro diputaciones, estos 
tienen la opción de recurrir a otras instan-
cias, pero al parecer estas se encuentran en 
huelga y habrá que esperar si estas son con-
sideradas como urgentes por los ministros 
y magistrados y le dan prioridad por par-
te de quienes se quedan a dar trámite a lo 
prioritario...

Reflexión del día de hoy: “EL CAMINO 
SIEMPRE ES EL MISMO, LO QUE LO 
HACE ESPECIAL ES CÓMO LO TRANSI-
TAS Y CON QUIEN LO COMPARTES”.

EL FUTURO DEL PRI

Alejandro Moreno Miguel Ángel Osorio Chong Alfonso Durazo Emeterio Ochoa Bazúa
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Y vaya que desde inicios de semana se 
empezaron a recrudecer lo síntomas 
derivados de la intentona de darle una 

buena sacudida a uno de los tres pilares tradi-
cionales de la república, pues como ya se veía 
venir, no quedó más remedio a los integrantes 
del Poder Judicial de la Federación que acudir 
al paro de labores, ya que definitivamente sus 
razones en defensa de la sensatez al parecer 
no han valido para con los legisladores, cuyos 
dictámenes de comisión, son el preámbulo 
de la deformación de un poder en donde de 
ejercerse la ciencia del derecho, pasaría si el 
Pleno de las Cámaras (alta-baja-estados) lo 
decide,a mutarse a una entidad de corte cau-
sipolítico, saliendo a juicio de muchos peor el 
remedio que la enfermedad.

No se desconoce que el Poder Judicial Fe-
deral y sus tribunales no son perfectos, que 
actualmente no son del todo ágiles para el 
dictado de una sentencia como quisiéramos, 
e incluso,como en toda oficina pública, hay 
situaciones que pueden no ser del agrado del 
usuario; sin embargo, debe de reconocerse 
que su mística de trabajo es a marchas forza-
das, que siempre están ahí más horas de las 
convencionales y que finalmente su acota-
miento para un mejor desempeño se ha de-
terminado por la falta de un presupuesto su-
ficiente y digno, situación que no ha deseado 
paliarse desde las entidades presupuestales 
del país, aun a pesar de la creciente demanda 
del servicio, ya que la población y problemas 
crecen, mientras que quienes atienden los 
mismos se encuentran estáticos en su cre-
cimiento. La reforma pudiera ser necesaria, 
pero en un plan muy constructivo.

Desde el día 20 la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito, 
de dicho Poder, se pronunció sobre la sus-
pensión de actividades jurisdiccionales, justi-
ficando la misma, pues a su parecer ‘…cons-
tituye el medio para exigir a las fracciones 
parlamentarias del Congreso de la Unión que 
detengan el actual proceso de reforma, dadas 
sus tantas imperfecciones, para reencauzar la 
discusión pública hacia una reforma integral 
bien meditada para enfrentar las causas es-
tructurales que vienen debilitando sostenida-
mente la calidad de la justicia’. Y remacha: ‘La 
finalidad de esta Declaratoria, exige la insta-

lación inmediata de una mesa de diálogo con 
los grupos parlamentarios del Congreso de la 
Unión, con facultades amplias para celebrar 
los acuerdos lícitos que sean necesarios y para 
ejecutarlos o proveer su ejecución’. 

Por lo pronto el paro de los trabajadores 
oscilan los 55 mil personas, más el número 
de jueces y magistrados que ahora por cientos 
también se sumaron al paro nacional ( 1,202 
que representan el 86%, estuvieron a favor 
de la medida), lo que conlleva una parálisis 
procesal en los asuntos del orden federal, por 
una gran cantidad de asuntos; aunque siem-
pre con el toque garantista, dejaron abiertos 
los trámites para casos urgentes, como los re-
lacionados al artículo 126 de la ley de Ampa-
ro, relativos a actos que importen peligro de 
privación de la vida, ataques a la libertad per-
sonal fuera de procedimiento, incomunica-
ción, deportación o expulsión, proscripción 
o destierro, extradición, desaparición forzada 
de personas o alguno de los prohibidos por 
el artículo 22 de la Constitución Política de 
los Estados Unidos Mexicanos, así como la 
incorporación forzosa al Ejército, Armada o 
Fuerza Aérea nacionales. Lo anterior sin de-
jar a un lado otros temas como de medidas de 
protección de mujeres y menores, pensiones, 
medidas cautelares, técnicas de investiga-
ción, entre diversos más. Es decir, la justicia 
federal no estará ausente ante situaciones 
delicadas, las que en todo momento estarían 
atendidas.

No se omite mencionar que durante la se-
mana, los miembros del poder judicial fueron 
cuestionados desde diversas trincheras gu-
bernamentales, de donde se visualizó desde 
la advertencia hasta la amenaza, pero por otro 
lado, organizaciones ciudadanas, profesiona-
les y empresariales dieron su respaldo en aras 
de en todo caso se trata de mejorar el sistema 
de justicia, pero no destruir lo que ha costado 
décadas, como lo es el servicio de carrera ju-
dicial, basado en estudios, logros y esfuerzos, 
conocidos comúnmente como meritología, 
desdeñándose en todo momento por parte 
de los respaldantes el implementar el voto 
popular -entre otras cosas-, pues se trata de 
una labor de ciencia jurídica basada en el es-
tudio permanente y constante, lo que pudiera 
ponerse en riesgo si se llega a esos extremos, 

ya que, entre otras situaciones,estarían en 
posibilidad de llegar a los puestos candidatos 
poco capacitados, que pudieran poner en evi-
dente riesgo la constelación de derechos -hu-
manos y sustantivos- de los ciudadanos, mis-
mos que han sido cristalizados por muchas 
luchas (incluidas las de la izquierda) y sobre 
los cuales no debe de haber reversa.

Incluso los gobiernos de Canadá y Estados 
Unidos ya externaron expresamente su pre-
ocupación por el proyecto de reforma como 
viene, tan así que por el segundo de los paí-
ses, salió el embajador Ken Salazar a poner 
el punto sobre las íes, destacando el riesgo 
de las relaciones comerciales y de inversión, 
así como la posible intervención del crimen 
organizado; lo que provocó que tanto el pre-
sidente en turno como la presidente electa, 
le manifestaran su malestar ante su inter-
vención, aludiendo al reiterado concepto de 
soberanía, e incluso el mandatario mencionó 
que se enviaría un ‘extrañamiento’ a Wash-
ington.

Y si lo anterior fuera poco y ante los cues-
tionamientos sobre la legitimidad del paro, el 
día de ayer por la tarde hubo sesión extraor-
dinaria del Consejo de la Judicatura Federal 
en donde se votó sobre el tema, avalándose la 
medida por cuatro de sus consejeros, mien-
tras que tres de los integrantes estuvieron en 
contra.

Sin duda, es fuerte el jaloneo entre los po-
deres y es evidente que se trata de una iniciati-
va de reforma constitucional muy controver-
sial, que pone al país en estado de alerta por el 
significado que tendría la república si pasa la 
misma en los términos propuestos; mientras 
que por otro lado, más allá de las fronteras, 
se corre el riesgo de aislarnos ante el incum-
plimiento de convenios internacionales, lo 
que traería aparejadas sanciones, sobre todo 
de corte comercial, lo que a la sazón alejaría 
la inversión y ello de ninguna manera es de-
seable, pues una cosa es pertenecer a la aldea 
global, a pasar de vuelta -como antes de los 
noventas- a apostarle a arrinconarnos a una 
economía petrolera.

La reforma judicial pudiera ser necesaria, 
insisto,peropara incluir factores de fortaleci-
miento de los tribunales, para lo cual es ne-
cesario establecer en la Constitución, alguna 

forma de garantizar la calidad en el servicio, 
para lo cual y a fin de atender la demanda cre-
ciente, el presupuesto de egresos de la fede-
ración debe de mejorarse año tras año, pues 
en la mayoría de los circuitos hay ciudades en 
donde el número de tribunales no han cre-
cido en más de veinte años, mientras que la 
carga de trabajo ha subido en ese lapso hasta 
más del doble, eso sin dejar a un lado que has-
ta Casas de la Cultura Jurídica en el país han 
sido cerradas en los últimos años por la falta 
de presupuesto y además, en regiones impor-
tantes y en donde ya había procesos penales, 
no se han podido abrir Centro de Justicia Pe-
nal Federal derivados del nuevo sistema, por 
los mismos motivos.

Bien decía Gerald Ford, cuando afirmaba: 
‘La Constitución es la piedra angular de todas 
nuestras libertades; guárdala y cuídala; man-
tén el honor y el orden en tu propia casa, y 
la República perdurará.’

Enciendan sus velas y que sea lo mejor 
para el país…

HABLA EL INE. Y el día de ayer por fin el 
Instituto Nacional Electoral hizo la distribu-
ción de los plurinominales, en donde en larga 
sesión, por los votos de 8 consejeros contra 
3 de sus pares, se cerró el tema de la posible 
sobrerrepresentación; de tal suerte que le 
quedan a Morena y sus aliados Partido Verde 
Ecologista y Partido del Trabajo 364 curules 
(de 500) en la Cámara de Diputados, con lo 
cual alcanzarían la mayoría calificada, que da 
la pauta para las reformas constitucionales.

No obstante, lo anterior, les queda aún 
a los partidos que se sientan afectados con 
tal decisión, el acudir al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, en don-
de se daría la última palabra sobre la inter-
pretación del artículo 54 constitucional.Ya 
veremos.

HASTA LUEGO BECKER. Y con la la-
mentable noticia de la eterna partida del 
conocido columnista Becker García, que 
por muchos años fue tundeteclas en varias 
casas editoriales, e incluso estuvo en radio 
y televisión.

Al controvertido colega se le va a extrañar, 
pues vaya que sabía ponerle pimienta a esa 
cosa llamada política.

¡Vuela alto Becker!...

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

La rebelión de los togados

Norma Piña Ken Salazar Guadalupe Taddei Becker García
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